

## INVESTIGACIÓN, REGIÓN Y DEPENDENCIA

Mario Delgado-Noguera \*

La producción del conocimiento científico está condicionada por el entorno y se encuentra inmersa en el campo social y sus conflictos. Parece desvirtuada la idea de que este conocimiento sea aséptico e independiente de la sociedad que lo sustenta. Sin embargo, persiste esta última idea en ciertos círculos. Por lo tanto, las políticas que encauzan el conocimiento científico generan posiciones a menudo antagónicas sobre el quehacer y sobre la forma de hacer comunidad científica. Se esperaría que en Colombia esas políticas fueran pertinentes con el contexto y que el organismo rector, Colciencias, actué en concordancia con este principio.

Los investigadores también esperarían de Colciencias, cuyo presupuesto depende mayoritariamente de las Universidades, una política nacional que ayude a consensuar entre la comunidad científica, las universidades y el entorno productivo, una tradición científica propia y una manera pertinente de medición de los grupos I+D y de las publicaciones. Se esperaría que esta medición, permita la comparación con los estándares internacionales ya que el conocimiento científico es objetivo y tiende a evitar incoherencias, pero que no deje de lado los esfuerzos regionales de crear un conocimiento local que alguna vez incida en la definición de políticas de quienes detentan el poder de tomar decisiones.

Sin embargo, se percibe oscuridad en los mecanismos de participación en la política que está detrás de las acciones de Col-

ciencias, se menoscaba la autonomía universitaria y se observa una inclinación hacia una dependencia mayor de los estándares internacionales y de lo que se ha llamado la “mercantilización del conocimiento”.

En la Facultad Ciencias de la Salud, por medio de la Revista, una construcción de su comunidad académica, se está produciendo conocimiento validado por pares, de los problemas de la salud predominantes en los sitios de práctica con los que contamos y de los de la región. Es un conocimiento que tiene el potencial de guiar acciones de salud en el medio local y por eso, al ser validado y poseer un proceso editorial que tiende a ser riguroso, también puede ser utilizado en otros lugares. No está por demás señalar que muchas veces ese conocimiento no tiene el eco suficiente en un sistema donde las acciones no se guían por la evidencia, sino por el lucro.

Surgen entonces algunos interrogantes finales a esta reflexión: ¿El conocimiento que se está produciendo en las regiones de Colombia debe ser sólo medido con parámetros internacionales? ¿Cómo alcanzar los niveles decisorios de la salud con los resultados de nuestra investigación académica? ¿Son suficientes los congresos, reuniones y la divulgación habitual para generar impacto en la salud de la población? ¿La articulación con el entorno de la Universidad del Cauca está al tanto de lo que se hace en nuestra facultad, en medio de variadas limitaciones?.

---

\* Universidad del Cauca, Editor asociado, Revista de la Facultad Ciencias de la Salud, Profesor del Departamento de Anestesiología.

## REGIONAL AND LOCAL RESEARCH

**Mario Delgado-Noguera \***

The production of scientific knowledge is conditioned by the environment and it is immersed in the social field and its conflicts. It seems undermined the idea that knowledge is aseptic and independent of society that supports it. However, this idea persists in some circles. Therefore, policies that organize scientific knowledge often generate conflicting positions. In Colombia, it would be expected that these policies were relevant to the context and Colciencias.

The researchers also expect that Colciencias helps to reach a consensus among the scientific community, universities and the productive environment. It is expected that this allows for side comparison with international standards.

However, darkness is perceived in the mechanisms of participation in politics behind the actions of Colciencias, university autonomy is undermined and an inclination is observed towards greater reliance on international.

In the Health Sciences Faculty, through the Journal a construction of the academic community-, it is producing validated peer knowledge about local health care. It is knowledge that has the potential to guide health actions in the local environment and therefore have to be validated. Therefore, an editorial process should be rigorous.

Then some questions arise late to this debate: Is knowledge that is occurring in the regions of Colombia must be measured only with international standards? How to reach decision-making levels of health with our academic work? Is there enough conferences, meetings and regular outreach to generate the impact on population health?

---

\* Universidad del Cauca, Editor asociado, Revista de la Facultad Ciencias de la Salud, Profesor del Departamento de Anestesiología.